

Resistencia de la economía mexicana

Por: [Orlando Delgado Selley](#)

Globalización, 01 de junio 2017

[La Jornada](#) 1 June, 2017

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Economía](#)

En la reunión de consejeros del grupo BBVA y de BBVA Bancomer celebrada ayer en la Ciudad de México, Francisco González, presidente de ese grupo, señaló que es admirable la resistencia de la economía mexicana ante los desafíos recientes. El señalamiento, por supuesto, remite a la manera en la que se ha desempeñado en el primer trimestre del año la economía nacional. La información conocida señala que se ha crecido por encima de lo esperado, de modo que se están corrigiendo al alza las previsiones de crecimiento para 2017.

Lo relevante para el grupo empresarial dueño de Bancomer no es que la economía se desempeñe mejor de lo previsto. Lo que realmente les interesa es que su filial en México, pese a las difíciles condiciones por las que atraviesa el país, sigue siendo una importantísima fuente de utilidades. De acuerdo con el informe de resultados del primer trimestre de 2017 del grupo BBVA 40.6 por ciento del resultado atribuido de mil 119 millones de euros fue generado por Bancomer.

El segundo lugar en la generación de utilidades del grupo fue España, que aportó 20.2 por ciento; en tercer lugar la filial en Turquía aportó 12.1 y América del Sur ocupó el cuarto puesto al contribuir con 14 por ciento. Pero no se trata sólo de cuanta utilidad se genera, sino de que los empleados mexicanos del grupo resultan más productivos, ya que representan 27.5 por ciento del total. Los españoles, en cambio, siendo 23 por ciento generan la quinta parte de las utilidades.

Las utilidades fueron 69 por ciento mejor que las del primer trimestre de 2016 y 77 mejores que las del cuarto trimestre de ese 2016, año en el que los riesgos provocados por la llegada de Trump a la presidencia de Estados Unidos apenas aparecían. Así que, en efecto, es cierto: la economía mexicana es admirable. En general en el grupo BBVA hubo una reducción de la partida de sueldos y salarios que, pese a ser de 0.8 por ciento, es relevante si se compara con el crecimiento de las utilidades.

La información que aparece en accionistaseinversores.bbva.com/TLBB/micros/201 no revela las diferencias de sueldos y salarios en el grupo, ni las utilidades brutas en las distintas filiales. Sin embargo, sabemos que la tasa impositiva que se paga en México es claramente inferior a la que se paga en España. Consecuentemente es posible sostener que una de las explicaciones de la rentabilidad de Bancomer es que proporcionalmente paga menos impuestos que otras filiales del grupo y otra es la relación entre el costo del personal y las utilidades.

Esto quiere decir que la hacienda pública mexicana subsidia a este grupo español, y en realidad a todas las empresas extranjeras que operan en nuestro país, haciéndolo más rentable. Se subsidia, además, a través de una nómina proporcionalmente menor, lo que implica que vía retribuciones menores que las que paga en promedio el grupo BBVA se beneficia a los accionistas. Por esto para los tenedores del capital de Bancomer México es admirable. En condiciones difíciles para el país y, por supuesto, mucho más difícil para los mexicanos, el gobierno mantiene las mismas definiciones tributarias y salariales.

El secretario Meade, en la misma reunión de consejeros del BBVA, utilizó una comparación futbolística para evaluar el comportamiento de la economía mexicana: la nómina de los Xolos de Tijuana y la del Cruz Azul y los Tigres. Concluyó que los Xolos fueron *bastante más rentables*. Llevada esta comparación a la economía mexicana quiere decir que la nómina pagada en México es baja en comparación con la de muchos otros países, pero ello no resulta benéfico para México y para los asalariados, lo que hace es generar rentabilidad para los empresarios.

Así las cosas la resistencia y admirabilidad de la economía mexicana significa que seguimos funcionando para el beneficio de unos cuantos y no buscando beneficiar a grupos más amplios de la población. En condiciones críticas, como las que es altamente probable que ocurran cuando empiece la renegociación del TLCAN, persistir en un modelo concentrador y excluyente será terriblemente costoso en términos sociales. Pero al gobierno federal y a su partido eso no les interesa. Lo que les interesa es mantenerse a toda costa en el poder.

Orlando Delgado Selley

La fuente original de este artículo es [La Jornada](#)

Derechos de autor © [Orlando Delgado Selley](#), [La Jornada](#), 2017

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Orlando Delgado Selley](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca